

NEUVILLE > VAL-DE-SAÔNE

Les Pianissimes : un festival est né

Forts du succès de la seconde édition du festival, les organisateurs voient l'avenir sous les meilleurs auspices

LE CONCERT D'OUVERTURE a déjà donné le ton. Quelques minutes avant que ne retentissent les premiers accords, des chaises avaient dû être rajoutées dans la salle Jean-Vilar tellement le public se pressait. Plus de 600 personnes. La suite du festival Les Pianissimes n'a en rien démenti cette première soirée. «Je crois que nous avons réussi notre pari: mélanger la qualité artistique et la simplicité de l'accueil, avoue Catherine Alexandre, directrice artistique du festival. D'ailleurs, tous les artistes veulent revenir et être parrain. Le public est également reparti enchanté». Imaginez: 2500 spectateurs en dix concerts. Les organisateurs ont même refusé des inscriptions à l'opération «croisière sur la Saône». Le partenariat avec l'association Culture du Cœur a également fait le plein: une cinquantaine de spectateurs, faisant appel à la solidarité des associations caritatives pour vivre, ont pu, le temps d'une soirée, se laisser porter par la musique. Des bus gratuits ont été mis à disposition et l'année prochaine, l'aide du Sytral se poursuit avec un bus spécialement affrété, estampillé Pianissimes.

«C'est pas la Chaise-Dieu, c'est la chaise longue»

«Les artistes nous ont souvent questionnés sur le public: comment faites-vous pour avoir autant de jeunes? Je crois que tout simplement, on n'impose rien et on peut venir écouter les concerts en marchant pieds nus dans l'herbe ou confortablement allongé sur un transat, les yeux dans les étoiles».

«C'est pas la Chaise-Dieu, c'est la chaise longue!», reprend avec humour le président de Dièse Christian Filhol. Un humour qui ne cache pas la réalité des comptes de cette année. «Notre budget est en déficit, mais nous l'avions prévu et le trou ne s'est pas creusé. C'était prévisible à double titre: l'achat de l'avenue acoustique qui a tenu toutes ses promesses et la création d'un site internet avec achat de billets en ligne. Ces deux investissements n'auront plus cours l'année prochaine».

Cette deuxième édition du festival était un challenge. Après une première réussie à Saint-Germain-au-Mont-d'Or, la nouvelle est tombée tardivement: pour des raisons de sécurité, il ne serait pas possible de rempiler à Saint-Ger-

main. En peu de temps, les organisateurs ont su mobiliser toutes leurs énergies et trouver un repli accueillant à Neuville. «Ils nous ont donné les clefs de la Maison de la musique, s'étonne encore la directrice. Les artistes étaient chez eux et ont vraiment apprécié cet accueil, nous répétant qu'ils n'avaient jamais vu ça ailleurs». Aux tous derniers jours de juin 2008, les Pianissimes reprendront leurs quartiers d'été, dans un cadre historique et enchanteur mêlant les éléments et les émotions dans une symphonie dont la partition est loin d'être achevée.

M. M.

Renseignements: association Dièse au 04 78 91 25 40. contact@diese.fr



Cet été, un vent malicieux a balayé toutes les conventions: aux Pianissimes, on peut écouter de la musique allongé dans un transat, sans tenue de soirée / Photo D. R.

Philippe Cassard, un pianiste proche de ses auditeurs



Philippe Cassard et les enfants de la ville / Photo DR

L'association Dièse, qui organise les Pianissimes, souhaite faire découvrir la musique classique au plus grand nombre. Des actions pédagogiques sont menées dans les écoles de la ville. Jeudi, après avoir suivi une séance de sensibilisation au sein de l'école Bony Aventurière, les élèves des classes de CP de Marie-Line Feschet et de CE1/CE2 d'Emilie Perrin ont pu approcher l'immense pianiste, Philippe Cassard à l'occasion d'une répétition publique. Regroupés autour du piano à queue, ils ont écouté sagement ses expli-

cations et lui ont posé de nombreuses questions. Après la répétition publique avec l'école Bony, la conférence Debussy, le pianiste de renommée mondiale a en effet enchanté son public par ses interprétations prestigieuses. Il a joué entre autres, la Gavotte et ses six doubles de Jean-Philippe Rameau. Une technique irréprochable et l'amour de la transmission de son savoir en donnant des précisions sur les œuvres présentées ont conquis le public qui l'a rappelé par trois fois.

Les Pianissimes continuent ce week-end

Programme des Pianissimes pour le week-end :

- Samedi 5 juillet : 15 heures : projection du film : Mozart, de Marcel Bluwal au cinéma Rex, présenté par Karol Beffa interprétant Mozart enfant - 18 heures récital de Dana Cioarli, piano (Ravel, Beffa, Messiaen, Franck) - 21 heures récital 2 pianos de Jonathan Gilad, et Karol Beffa (Mozart, Beffa) ;

- Dimanche 6 juillet : 15 heures : conférence « Lili Boulanger » Alexandra Laedrich, musicologue - 18 heures Trio Estampes :

Mathilde Borsello, violon - Maya Bogdanovic, violoncelle, Claudine Simon, piano (Chausson, Faure, Lili Boulanger). 21 heures : orchestre philharmonique de Belgorod, sous la direction de Andrej Galanov, Nicolas Stavy au piano, parrain du festival (Gounod, Bizet, Chopin).

Répétitions publiques et concerts découverte, le 5 à 10 heures : Sarah Zatzmann et le 6 à 10 heures l'Orchestre de Belgorod.

Informations complémentaires info@lespianissimes.com

PRÈS DE CHEZ VOUS

Vols en montgolfière prévus ce week-end

Le festival les Pianissimes d'été accueille une montgolfière qui appartient au Sytral. Elle sera installée sur le clos du Nymphée et elle effectuera des vols stationnaires, sous réserve de conditions météorologiques satisfaisantes, samedi ou dimanche selon la météo.

Les vols auront lieu de 17 heures jusqu'au coucher du soleil, au moment où les masses d'air sont les plus calmes...

Amarré au sol, le ballon peut s'élever jusqu'à une hauteur d'une quarantaine de mètres, en emmenant les promeneurs

à bord de sa nacelle. Celle-ci évolue ensuite à la verticale, sous l'impulsion donnée aux brûleurs.

L'occasion de découvrir, après des envolées de notes, des sensations nouvelles, marcher dans le ciel au gré des vents et admirer des paysages superbes de la Dombes, du Beaujolais, de Lyon, des Monts-d'Or, les méandres de la Saône...

> NOTE

Tarif : 5 €, réservation sur place. Renseignements : association # Dièse au 04 78 91 25 40.

Rillieux et le Val de Saône

VAL DE SAÔNE

Pianissimes : bienvenue à l'orchestre de Belgorod



L'orchestre philharmonique de Belgorod et les familles d'accueil / Photo Catherine Lafond

Arrivés sur Couzon, vers 19 h 45 vendredi, les membres de l'orchestre ont rejoint leurs familles d'accueil. Les trente-huit musiciens qui composent la formation sont hébergés sur la commune par des Couzonnais, avec lesquels des liens d'amitié se sont tissés au fil des différentes rencontres. Après s'être installés, ils ont été reçus vendredi soir par la mairie qui leur avait organisé un apéritif suivi d'un repas. Cet orchestre philharmonique de Belgorod est arrivé sur le Val de Saône pour se produire sur la scène du centre Jean-Vilar de Neuville, dans le cadre du festival des Pianissimes. L'emploi

du temps a été rythmé par les répétitions à la salle des fêtes de Couzon.

Samedi, le festival a été marqué par la présentation du film « Mozart » au Cinéma Rex, par le pianiste Karol Beffa. En soirée, un autre pianiste, Jonathan Gilad, est venu le rejoindre pour interpréter deux sonates de Mozart. Karol Beffa, époustouflant, a également composé « sur le nom de Mozart ». Il a ensuite improvisé différents morceaux, sur des thèmes donnés par l'assistance.

Des improvisations époustouflantes par Karol Beffa / Photo Catherine Lafond



ter le public, ravi, à reconnaître les styles cachés dans les improvisations finales autour de *Joyeux Anniversaire*, en bis.

Marie-Josèphe Jude, quant à elle, se consacra à Brahms dont les *Ballades* op. 10 furent certainement les plus réussies.

Comme chaque année, la journée portes ouvertes dédiée aux jeunes pianistes et le jour de la fête de la Musique, ouverte aux jeunes chambristes, ont attiré un nombreux public. En revanche, peu d'amateurs encore pour partager un croissant et un café le samedi matin. Les "Café-confé" feraient-ils peur ? Quel dommage, car ces courtes conférences sont l'occasion d'aborder la musique de façon différente, d'entrer dans l'univers de Chopin par une autre porte... (15 au 29 juin)

Sylvia Avrand-Margot et Michèle Worms (15 juin)

Piano sur Saône

Proche de Lyon, la commune de Neuville-sur-Saône accueille depuis trois ans le festival Les Pianissimes d'été. Catherine Alexandre, directrice artistique, construit une programmation exigeante – cette année, très française – et s'entoure d'interprètes remarquables qui savent accepter la proximité du public. Outre les concerts du soir, les festivaliers peuvent également assister à des répétitions publiques, à d'intéressantes conférences, et même goûter l'agrément de croisières sur la Saône.

On ne sait ce que l'on admire le plus chez Philippe Cassard. Est-ce son talent de conteur musical qui, avec spontanéité et gourmandise, nous plonge immédiatement dans les secrets des œuvres et nous prévient des émotions à venir ? Est-ce son jeu aux facettes multiples et son engagement hors pair pour nous peindre les mille couleurs des *Préludes* de Debussy ou l'intimité si émouvante du chant fauréen dans quelques-uns de ses *Nocturnes* ?

« Marie-Annick Nicolas joue du violon comme chantant les oiseaux », écrivait, en 1974, David Oistrakh dans *La Pravda*. C'est dire la spontanéité, le naturel, l'intelligence et l'impérieuse nécessité avec lesquels cette grande violoniste fait de la musique. Evidemment il y a le son, riche, pur, coloré ; la justesse, irréprochable ; mais surtout une constante narration au service de riches émotions. Avec François Daudet, pianiste et chambriste de premier plan, le *Poème* de Chausson et la *Sonate* de Franck nous ont été intensément révélés. (3 et 4 juillet)

Christian Lorandini

La Roque-d'Anthéron victime de son public

Le 31 juillet, le chef Michiyoshi Inoue dirigeait l'excellent ensemble Kanazawa, présenté comme le « premier orchestre de chambre japonais ». Après un 2^e *Concerto* de Beethoven gâché par la dureté de la sonorité du pianiste Alexei Volodine, une belle 4^e *Symphonie* du même Beethoven, animée par un chef de plus en plus enflammé, céda la place à une série de bis, prétexte pour Inoue à une démonstration de ses talents de danseur mon-

dain... Le rire s'empara du public et on sortit dubitatif devant tant d'exaltation du moi.

Plus intéressante fut la Nuit du piano du lendemain, en forme de carte blanche à Nikolai Lugansky. D'habitude bouffonné musicalement, le pianiste russe sut s'entourer de bêtes de scène, comme le violoncelliste Alexander Kniazev dans une 2^e *Sonate* de Brahms "border line" sur le plan de la justesse mais animée d'une passion irrésistible, ou le clarinetiste Evgueny Petrov. Ce

**"Immer kleiner" de Schreiner,
sorte de strip-tease de la clarinette où
l'instrumentiste termine avec le seul bec !**

dernier convainquit autant dans le *Trio* op. 114 de Brahms ou les *Contrastes* de Bartok que dans un bis extraordinaire, *Immer kleiner* de Schreiner, sorte de strip-tease de la clarinette où l'instrumentiste termine avec le seul bec !

Le 2 août, David Kadouch, étoile montante du piano (une de plus !), fit montre d'audace en programmant les 24 *Préludes* op. 34 de Chostakovitch qu'il anima d'une jolie fougue à défaut de posséder le grand son de piano qu'on attend... et que l'on trouva aussitôt après sous les doigts du fabuleux Rafal Blechacz. Chez ce vainqueur du concours Chopin de Varsovie 2005, c'est d'abord une sonorité chaude et présente sans aucune dureté qui fit merveille dans les *Estampes* de Debussy et les *Mazurkas* op. 50 de Chopin. C'est aussi des idées musicales nouvelles, perceptibles dès le *Concerto italien* de Bach et la *Leggieressa* de Liszt abordée avec un galbe de phrase unique. Malgré une légère sortie de route à la toute fin de la *Sonate en si mineur* de Chopin, le public parut avoir conscience d'être en contact, cette fois, avec un musicien de tout premier ordre.

Il n'en fut pas de même pour le récital d'Arcadi Volodos, le 6 août, où le public particulièrement incorrect se leva en nombre avant les bis, comportement courant à La Roque. Pourtant, le virtuose russe méritait qu'on l'écoutât jusqu'au bout. Dès la *Sonate* D. 894 de Schubert qui ouvrait son récital, démonstration était faite que la perfection formelle peut aussi convaincre dans cette musique toute d'intériorité. Bien évidemment, la seconde partie fut un jeu pour Volodos, avec une *Vallée d'Obermann* terrifiante, un *Il Penseroso* peu public, un *Saint François d'Assise* d'horloger suisse et une incroyable 13^e *Rhapsodie* de Liszt.

Aux antipodes, Piotr Anderszewski, le 4 août, retrouva son Bach de grande classe (*Partitas nos 1 et 2*) et son Mozart iconoclaste mais chantant (*Sonate* K457). Malgré une vision très poétique de l'*Humoresque*, le pianiste fut victime de la désaffection du public pour Schumann... Les temps sont durs pour ce qui demande de l'effort !

JMB

www.francepianos.com

Sur le site : Enseignements - Cours - Petites annonces - Partitions - Fiches techniques pianos
Pianos droits, à queue, numériques, orgues, claviers, neufs et occasion

Infos@francepianos.com - Achat en ligne - 01 91 62 40 76

Livraison gratuite sur toute la FRANCE

197 Av. Roger Salengro 13002 MARSEILLE

Juliette Ciesla et les Pianissimes à l'école



Les élèves écoutent avec attention les conseils de Juliette

/ Photo Henry Prabel

Les élèves de l'école Françoise-Dolto étaient invités, vendredi, par l'association Dièse, à rencontrer Juliette Ciesla, jeune concertiste, pour parler de son métier. Juliette commençait par leur interpréter les passages d'œuvres de Mozart et Chopin. Le silence des enfants montrait leur intérêt pour cette musique qu'ils n'ont pas l'habitude d'entendre. Puis la concertiste proposait aux enfants de répondre à leurs questions. « A quel âge as-tu commencé la musique ? », demanda Clara.

« A 7 ans ». Théo jeune musicien : « Tu as appris le solfège avant de jouer du piano ? »
« Non, j'ai fait les deux à la fois ». Juliette Ciesla leur montra par des exemples joués, comment faire ressentir la vitesse, le vent, exprimer des sentiments par des notes de plus en plus rapides ou lentes. Juliette Ciesla était aussi heureuse de cette rencontre que les enfants. « C'est une belle expérience. C'est passionnant d'être avec eux, ils ont un tel engouement. »



Juliette Ciesla aime faire partager son amour pour la grande musique et le piano / Photo Henry Prabel